

Le 31 janvier 2017

Monsieur Terrance LeBlanc
Secrétaire du Comité de retraite du régime de pension des
professeurs, professeures et bibliothécaires de l'Université de Moncton
Université de Moncton
Moncton NB E1A 3E9

**OBJET : Régime de pension des professeurs, professeures et bibliothécaires
de l'Université de Moncton**

Monsieur,

Vous trouverez ci-joint l'évaluation du portefeuille du Régime de pension des professeurs, professeures et bibliothécaires de l'Université de Moncton au 31 décembre 2016. La valeur marchande totale de la caisse à cette date se situait à **170 053 171 \$**.

La valeur marchande partielle de l'actif provenant du rapport trimestriel de Placements Louisbourg au 31 décembre 2016 se chiffrait à **116 656 681 \$**, alors que le rapport trimestriel du gestionnaire de fonds Integra, conseillers mondiaux, démontrait une valeur de **25 457 950 \$** et celui de Jarislowsky Fraser Limitée indiquait une valeur de **27 938 540 \$**.

Voici la répartition des actifs de la caisse par gestionnaire de portefeuille au 31 décembre 2016 vis-à-vis leur pivot respectif.

	<u>Répartition</u>	<u>Pivot</u>
Placements Louisbourg	68,6 %	70 %
Jarislowsky Fraser	16,4 %	15 %
Integra, conseillers mondiaux	15,0 %	15 %

Vous constaterez dans le tableau qui suit que le rendement total du portefeuille pour la période de trois mois se terminant le 31 décembre 2016 était de **2.41 %**. Le rendement trimestriel, net de tous les frais, était de **2.26 %**. Le rendement net annuel pour 2016 est de **7.99 %**.

...2

<i>Au 31 décembre 2016</i>	3 mois	RDJ*	1 an	2 ans	3 ans	4 ans	5 ans	10 ans
Portefeuille total	2.41%	8.56%	8.56%	6.30%	6.98%	8.98%	8.74%	5.02%
Cible multi-indicielle**	1.11%	7.76%	7.76%	6.03%	7.62%	8.95%	8.68%	5.10%

* Rendement depuis janvier 2016

** 2% BT, 39% DEX, 6% FRA, 29% S&P/TSX, 24 % MSCI Mondial

Au cours du quatrième trimestre, l'indice S&P/TSX a bien performé avec un gain de **4,5%**. Le rendement de cet indice pour l'année 2016 est de **21,1%**. Du côté américain, pour le quatrième trimestre, le S&P 500 a progressé de **5,9%** en dollar canadien (3.8% en \$ américain) car le dollar canadien a terminé le trimestre en baisse vis-à-vis le dollar américain. Pour l'année 2016, le rendement du S&P 500 a été de **8,1%** en dollar canadien (12% en \$ américain). L'indice MSCI EAEO a eu un rendement de **1,6%** en dollar canadien au quatrième trimestre. En 2016, les actions internationales ne sont pas arrivées à générer un rendement positif pour les investisseurs canadiens avec un rendement de **-2,2%** en dollar canadien. L'indice obligataire FTSE TMX a quant à lui affiché un rendement de **-3,4%** pour le trimestre et de **1.7%** pour l'année 2016.

La dernière année fut marquée de plusieurs événements mais le plus surprenant fut clairement l'élection de Donald Trump au poste de président des États-Unis. Contrairement à ce que plusieurs observateurs avaient prédit, les marchés boursiers dans la plupart des pays développés, ont atteint de nouveaux sommets au quatrième trimestre. En 2016, pour la première fois en 6 ans, les actions canadiennes ont mieux performé que les actions américaines grâce entre autres à la remontée des ressources naturelles. Le secteur des services financiers a volé la vedette au Canada au quatrième trimestre avec un rendement de **12%**. Du côté des États-Unis, la plupart des analystes attribue les rendements positifs au phénomène Trump. Les premières réactions à l'égard du nouveau gouvernement et des perspectives de changements politiques qui stimuleraient la croissance et l'inflation sont positives. En Europe, le risque politique augmente compte tenu du référendum italien tenu en décembre et du président français qui a pris la décision de ne pas exercer un second mandat, une première depuis plus de 60 ans. La décision de la banque centrale européenne de poursuivre son programme d'assouplissement quantitatif jusqu'à la fin 2017 a été profitable pour les plus importants secteurs de l'indice MSCI EAEO.

Au quatrième trimestre de 2016, nous avons eu une augmentation abrupte des rendements obligataires. Par conséquent, les rendements totaux ont été à la baisse durant cette période. La victoire de Trump et ses politiques ont eu comme résultat l'accélération de l'augmentation des rendements obligataires, alors que le marché a porté son attention sur la croissance à venir et les pressions inflationnistes qui en découlent.

Pour de plus amples détails, nous vous invitons à examiner les évaluations de votre portefeuille et à lire dans les trois rapports ci-joints, les commentaires de Placements Louisbourg, d'Integra et de Jarislowsky Fraser sur les marchés financiers. Veuillez noter que tous les rendements indiqués dans ces rapports sont bruts, soit avant frais, ce qui est la norme.

Veuillez agréer, Monsieur, l'expression de mes sentiments les meilleurs.



Michel Pilon
Spécialiste du service des pensions
Placements et Retraite